

Fabián Almonacid Zapata

Historia de la Universidad Austral de Chile (1954-2003)*

Ricardo Molina Verdejo**



El haber aceptado el difícil desafío de llevar adelante el proyecto de investigar, escribir y publicar la historia de una Institución de educación superior desde los albores de su creación hasta los tiempos más recientes, es sin ninguna duda una labor que conlleva un camino no exento de dificultades. Intentar, además, hacerlo con un visión de conjunto lo más completa posible privilegiando los hechos institucionales en el marco de la marcha general de los acontecimientos de los periodos históricos, constituye otro desafío que habla a su vez de un innegable mérito al pretender lograrlo.

* Ediciones Universidad Austral de Chile, Santiago de Chile, 2005, 581 páginas.

** Profesor - Investigador Instituto de Ciencias Sociales Universidad Austral de Chile. E-mail: rmolina@uach.cl

Esta Historia de la Universidad Austral de Chile (1954 – 2003), tiene el valor de ser una evidente contribución a la historia de la Educación Superior del país, haciéndose acreedora al mismo tiempo de ser un estimulante aporte a la memoria histórica de esta particular comunidad universitaria valdiviana y regional puesto que a partir de la lectura de sus páginas, se logran gatillar tanto los recuerdos individuales como colectivos de cientos y cientos de momentos en los que inevitablemente se enlazarán las vidas individuales de todas las personas que son o han sido miembros de esta comunidad a partir de los hechos institucionales, locales, regionales, nacionales e incluso mundiales.

Adentrarse en las páginas de la obra, implica el desafío para cada lector, especialmente si este formó o ha formado parte de la Universidad Austral de Chile en algún momento. Si así fuere el caso, el simple ejercicio de la lectura llevará al interesado a transportarse al pasado vinculando su propia vida como persona a la vida institucional. En ese preciso instante se produce un interesante umbral en donde se genera un sentimiento de la historia común en donde se integran sensaciones y racionalidades con un profundo sentido de pertenencia individual a un todo mayor. Se trata, en consecuencia, de constatar uno de los bienes patrimoniales más preciados, esto es, nuestra propia historia.

“No podemos saber a donde vamos, si no sabemos de donde venimos”, una frase que ha sido incluida en decenas de discursos, pero que se transforma en una válida aseveración en esta particular historia institucional toda vez que pasado y presente se estrecha la mano para mirar hacia el futuro.

Siempre en la línea de los desafíos, al publicarse esta historia institucional, de ninguna manera se cierra una puerta culminatoria, todo lo contrario, se abren muchas más para abordar, indagar, investigar, profundizar y seguir escribiendo y publicando acerca de las infinitas facetas que una institución como la Universidad Austral de Chile en su más de medio siglo de existencia ha desarrollado y que en el devenir lo seguirá haciendo.

El autor, organizó la obra abordando los últimos cincuenta años dividiéndola en dos grandes partes. Una primera en la que se asume un completo panorama respecto del contexto histórico nacional desarrollado entre 1950 al año 2003. En este lapso se realiza un intenso análisis a partir de la realidad que vivía el sistema universitario chileno desde mediados del siglo XX, hasta los momentos más contemporáneos, examinando entre otros aspectos, al vínculo entre el Estado y la Educación Superior, el rol de la Universidad de Chile en las primeras décadas, el papel de las universidades en la ciencia y

la tecnología, el desarrollo de las universidades en provincias, el ambiente político y social relacionado a las reformas universitarias en los agitados años 60 y 70, el giro producido por el trágico y profundo quiebre institucional de 1973, la intervención político – militar de las universidades, las importantes modificaciones estructurales en la economía y en la sociedad y la forma en que éstas afectaron a las casas de estudios superiores de la época, para finalmente, abordar la parte más reciente marcada con el retorno del sistema democrático representativo en su relación a los efectos en el desarrollo del sistema universitario nacional en el marco de una radical reforma y cambios del escenario normativo y económico que ya venía en marcha, ello, sin perder de vista los propios cambios que en el mundo se venían dando.

Descrito y analizado el contexto mayor, la segunda parte del libro, aborda la historia de la Universidad Austral de Chile propiamente tal. En el minucioso trabajo realizado, el autor no solamente considera aquellas fuentes documentales y bibliográficas generales y específicas clásicas, sino que incorpora fuentes orales surgidas a partir de numerosas entrevistas a personas protagonistas seleccionadas, a modo de importantes y claves testigos de los acontecimientos. Se inicia así el estudio desde los primeros tiempos de la Universidad en su etapa fundacional, pasando luego por la posterior lucha por el logro de la ansiada autonomía. Seguidamente continúa un prolijo examen a la etapa de la consolidación institucional y la alteración de dicho proceso a partir de los difíciles momentos que giraron en torno al golpe de Estado de 1973. A continuación describe y analiza los complejos años de la intervención militar hasta su término, para finalmente asumir el periodo más contemporáneo que se inicia con el crucial momento en que la Universidad y demás instituciones pares del país lograban regresar a manos de la Academia en el marco de la restitución de la convivencia democrática en Chile. Finalmente, aborda los últimos y más recientes años en que el desenvolvimiento del sistema universitario chileno en general y el de la Universidad Austral de Chile en particular, comienzan a caminar en un escenario de gran competitividad caracterizado por el permanente cambio y en donde los desafíos son constantes, cada vez mas diversos, complejos y numerosos.

Las historias de las personas, organismos, comunidades, etnias y naciones no se detienen. La historia de las instituciones tampoco. La historia de la UACH elaborada por Fabián Almonacid cumple con dos condiciones que toda obra de este tipo debe tener de acuerdo a la dinámica de los hechos, es imperfecta e incompleta. He ahí lo interesante del mérito del autor, pues mirando al futuro devenir institucional continuará escribiéndose y día a día completándose.



AUSTERRA

Revista de Antropología Social, Escuela de Antropología de la Universidad Bolivariana, Chile. N° 2, Junio 2005.

EDITORIAL - FORO ANTROPOLÓGICO: *El conflicto nacionalitario y sus perspectivas de desarrollo en Chile: El caso mapuche*. José A. Marimán - *El conflicto mapuche: Desde una demanda de minoría a una demanda nacionalitaria*. Oscar Mendoza Uriarte – ENTREVISTA: *Bernardo Baerdichewsky* – INVESTIGACIONES: *Entre resiliencia y resistencia: Imágenes indígenas de la ciudad*. Fresia Salinas et al. – CONTRIBUCIONES: *Aproximación antropológica a los parlamentos hispano-mapuches del siglo XVIII*. José Manuel Zavala C. - *Antropología sin lágrimas. Como una -local- ve lo -local- y lo -global-*. Wazir Jahan Karim - ANTROPOLOGÍA Y SOCIEDAD: *¿Por qué hay terroristas?*. Guy

Bajoit - RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS: Leonardo Piña, Fresia Salinas - PUBLICACIONES.



NOMADAS

Revista del departamento de Investigaciones Universidad Central. Bogota. N° 22, Abril 2005.

EDITORIAL - MEDIO AMBIENTE: HISTORIA Y POLÍTICA - ENFOQUES Y MÉTODOS: *Naturaleza y cultura de la historia ambiental*. John R. McNeil – *Brasil: desafíos para una historia ambiental*. Paulo Enrique Martines – *Complejidad: una reflexión desde la ciencia de la conservación*. Paula Ungar, Roger Strand - CATÁSTROFES ¿NATURALES?: *Fundamentos éticos de la gestión del riesgo*. Wilches-Chaux – *Impacto de las catástrofes naturales en sociedades coloniales*. Margarita Gascón - NATURALEZA IMAGINADA: *Entre ipês e eucaliptos*. Regina Horta Duarte, Natasha Stefania C. Ostos – *Elite y naturaleza. ¿Naturaleza de elite?*. Myriam Luz Jaramillo Giraldo – PAISAJE Y PODER: *Horizonte*

velludo: paisaje y poder en la pampa. Guillermo Bengoa – *Política, ciencia y geografía en el Semanario del Nuevo Reyno de Granada*. Paola Castaño, Mauricio Nieto, Diana Ojeda - AGUA Y CONFLICTO: *Los conflictos del agua en España*. Gaspar Mairal Buil – *Narrativas y redes de la gestión ambiental de los humedales de Bogotá*. Dolly Cristina Palacio T., Rafael G. Hurtado H. - BOSQUES EN CUESTIÓN: *Pensamento ilustrado e crítica da destruição florestal no Brasil colonial*. José Augusto Pádua - *Bosque nativo: conflictos de explotación*. Diana Mosovich Pont-Lezica - GANADERÍA Y CULTURA: *Cultura y poder: el consumo de carne bovina en Colombia*. Ingrid Johanna Bolívar, Alberto Guillermo Flórez Malagón - *El Atila del Ganges en la ganadería colombiana*. Stefania Gallini - PROCESOS DE CREACIÓN: *El lenguaje de Carlos Alonso*. Bárbara Bustamante - *Trabajar la madera blanda de la historia*. Entrevista a Jorge Arias de Greiff. Olga Restrepo Forero - CIENCIA, UNIVERSIDAD E INVESTIGACIÓN: *Produtividade científica-Algumas quesotes de fundo*. Maria Ciavatta – *Política científica colombiana y bibliometría: usos*. Yuri Jack Gómez - NUEVOS NÓMADAS: *Producción de conocimiento desde los posgrados: un panorama*. Alejandro Sánchez Lopera, Edison Serna Carmona, Fredy Rozo Bellón - *Las nuevas fronteras de la democracia boliviana*. Pablo Stefanoni - RESEÑAS: *Investigaciones en curso-IESCO-UC – Libros*.